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有位作者这样写道：基督教信仰和耶稣基督从死里复活证明了一件事，那

就是爱比死更有力量。相信复活是基督徒最根本的、最能够改变生命的盼望。神

的信实远远超过了坟墓的界限。死亡不再具有绝对权柄，我们这些堕落的罪人今

生所不断遭遇的试探、试炼、灾难、不幸等等绝不能取代我们复活的盼望。这是

定义我们的事实，这是我们一生的最大安慰，以至使徒保罗可以说：若没有复活，

那么我们基督徒所信的就是枉然！复活所带来的喜乐、盼望就是我们生活的动力。

切斯顿在论到复活时说：当喜乐成为一个人不可动摇的根基，悲痛仅仅是表面现

象时，那人便活得像个人；愁绪只是心里掠过的插曲，赞美才是灵魂的永久主题；

悲观最多不过是感情上的半天休假，喜乐才真真是生活中不息的耕耘。在现代人

眼里，天堂在地下。原因很简单，因为他站在自己头上，但人的脑袋并不稳固。

只有当他找到自己的双脚之后，才知道基督教能够让人和天使恢复向上直立的姿

势；在基督教的信条里，喜乐远远大于沮丧；在外邦人眼里，喜乐微不足道，但

在基督徒心里，喜乐巨大无比。所有这一切就是因为复活。 

这正是今天早上我们要来学习的这段经文所针对的事情。让我们很快回顾

一下我们已经学过的马可福音前面部分。马可以先知以赛亚的预言开始在旷野有

人声喊着说：预备主的道，修直他的路。基督来了，受了施洗约翰的洗，从水里

出来，神从天上宣告：这是我的爱子。他被圣灵催促到旷野里受试探，重新经历

以色列的整个历史；宣告他来是要带领以色列出埃及，为神的子民带来救恩。接

下来的七章里，基督的教导都与他的使命紧密相连。他教导神的国度，他不断以

行动证明神的救恩神的国度已经来临；以色列长久以来所盼望的这一天终于来

了。你们大概还记得，这中间部分，马可几次三番提到‘那条道路’。基督走在

其上的这条路，就是一条新的、要将神的子民带往自由的出埃及之路。这条路把

基督引导耶路撒冷，敬虔的犹太人都知道这是一条救恩之路。人们隆重热烈地迎



接新来的王，他也按着期望洁净圣殿。他斥责以色列的领袖们，他们硬了心，决

定要除掉他。从十二章开始，法利赛人、文士、希律党人联合起来，想方设法来

陷害他。这一切冲突都发生在圣殿，这些宗教领袖们都想要在这篇圣地上说了算，

他们以为这圣殿属于他们，但基督已经预言，这里的石头一块都不会站在另一块

上面，神必毁了它，目的是要带来真正的救恩。上个礼拜我们看到法利赛人和希

律党人联合起来，下了圈套想来陷害耶稣。 

今天我们要来看到是是撒都该人来找茬。这是我们第一次在马可福音里遇

到撒都该人。现在就让我们一起来读 12：18-23：“撒都该人常说没有复活的事。

他们来问耶稣说：‘夫子，摩西为我们写着说：人若死了，撇下妻子，没有孩子，

他兄弟当娶他的妻，为哥哥生子立后。有兄弟七人，第一个娶了妻，死了，没

有留下孩子；第二个娶了她，也死了，没有留下孩子；第三个也是这样。那七

个人都没有留下孩子，末了，那妇人也死了。当复活的时候，她是哪一个的妻

子呢？因为他们七个人都娶过她。” 

让我们来看看这些撒都该人想要干什么。他们的圈套是关于复活。以色列

社会最有权威的公会是由撒都该人和法利赛人所组成的，以色列的宗教生活在他

们掌管之下。也就是说，撒都该人是以色列社会宗教信仰中的极重要一部分人。

在我们看来可能有点奇怪，当时人们把撒都该人视为比法利赛人更保守(注： 或

许是多此一举，但为了不致引起误解，说明一下： ‘保守’这个词在中文里恐怕含有一定的贬

义。但在今天的美国，政治上基本上分成两派，当然也有中间的，一派是自由派，典型的思想是

无神论和反基督教、反美国以基督教文化为根基的传统道德观念；和自由派相反的则是保守派)。

他们一般都过着中上层的生活，有着自己的规矩；他们和圣殿、祭司关系密切。

他们的教义是，我们只相信摩西律法的原文，而法利赛人除了律法书之外，也相

信其它一些从摩西律法发展起来的教义。正因为如此，撒都该人不相信魔鬼、天

使，不相信复活不相信、死后审判，他们认为摩西五经里没有直接的证据。因此，

在他们的体系里，人应当做的就是今生顺服神的话，没有什么将来的奖赏或者惩

罚。他们甚至认为超自然神迹、复活对政治具有危险性。现在耶稣面对的就是这

样一群人。他们设的圈套引用的是《申命记》第 25 章 5-6 节:弟兄同居，若死了

一个，没有儿子，死人的妻子不可出嫁外人，她为丈夫的兄弟当尽本分，娶她

为妻，与她同房。妇人生的长子必死兄的名下，免得他的名在以色列中被涂抹



了。很明显，这条规定是给死去的兄弟留下后裔，让他的名字、他的遗产留给他

的后代。再让我们来看这个故事：七个兄弟一个接一个死了，没留下孩子，最后

妻子也死了，将来复活之后她算谁的妻子？撒都该人不相信复活，他们提出这个

问题本身就是在嘲笑复活，他们想看笑话。 

这段经文都上去好像挺简单的，但实际上是有点复杂的。撒都该人提出的

这个问题是在指责神命定的、让此人的名字不致于被涂抹的方式失败了；实质上

他们是在说：假如神明文规定的都无效，那我们何必再去相信神没有明说的复活

之事？既然神神指定的简单方法都起不了作用，你们为什么要把希望放在更难的

上面？这就是他们设下的圈套。他们以为，不管耶稣如何回答，他都逃脱不出这

个圈套：他要么说，摩西律法错了；要么说，是啊，没关系，神会提供远远超过

律法的祝福。基督是怎么回答他们的?他以神的话和神的大能来回答他们: “耶

稣说：‘你们所以错了，岂不是不明白圣经，不晓得神的大能吗？人从死里复活，

也不娶也不嫁，乃像天上的使者一样。论到死人复活，你们没念过摩西的书荆

棘篇上所载的吗？神对摩西说：‘我是亚伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神。神

不是死人的神，乃是活人的神。你们是大错了”。 

耶稣的这个回答从表面上看好像有点问题，因为他说，你们错了，一是不

明白圣经，而是不晓得神的大能。这也是为什么很多解经书说这段话里，出来引

用 我是亚伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神 以外，没有拿出证据来说明他们不

明白的圣经是哪些，也没有指出他们不晓得神的大能是关于什么。 

那么就让我们先来看不明白圣经这个问题。请仔细看 25 节：人从死里复活，

也不娶也不嫁，乃像天上的使者一样 。这句话里是包含着答案的。耶稣没有说，

天上没有婚姻，而是一个假设，如果天上也要婚姻的话。请大家注意，耶稣没有

说我们复活到了天上就变成天使。他是说，假如天上存在婚姻，也就是娶、嫁，

那么就天上就会有婚礼仪式。你们明白吗？意思就是，你到天上的时候，不一定

就是已婚的。若有婚姻，那么就有婚姻仪式。这又什么要紧的吗？他们的圈套是：

假如七个弟兄都死了，那妇人是谁的妻子呢？耶稣说，你们不明白圣经，是因为

他们死了之后，已经不在婚姻里了。我们怎么知道一定是这样呢？圣经不止一次

地明确说明过，罗马书第七章说：丈夫若死了，就就脱离了丈夫的律法，虽然归

于别人，也不是淫妇。也就是说，夫妻一方死了之后，婚约就终结了。哥林多前



书第七章也说：丈夫活着的时候，妻子是被约束是；丈夫若死了，妻子就可以自

由，随意再嫁。因为约束夫妻双方的婚姻之约在死亡之时便告结束，这个原则本

来就包含在婚约里。神没有说：你的哥哥死了，但仍然他是你嫂子的丈夫，你去

娶嫂子，为你哥哥立后代。神的意思很明显：你哥哥死了，他的婚姻已经结束了，

现在你去娶那妇人，成为她丈夫，让她生子，那儿子可以继承你哥哥的名字。撒

都该人提出这个问题的时候，把这个基本原则给忘了。她是哪一个的妻子呢？她

哪个都不是！假如他们要结婚，就要在天上举行婚礼。但天上不娶也不嫁。这就

是为什么耶稣说，你们不明白圣经，不明白婚约在死亡之时就已经结束。正是因

为你们不明白圣经，你们就不晓得神的大能。那么，不晓得神的大能是什么意思

呢？ 

论到死人复活，你们没念过摩西的书荆棘篇上所载的吗？神对摩西说：‘我

是亚伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神。神不是死人的神，乃是活人的神。你

们是大错了 

假如有人问你，你能不能从旧约来证明复活？你们谁会到《出埃及记》第 4

章，用我是亚伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神 来找答案？这句话怎么证明复

活呢？很多人说，这里用的动词是现在时态，强调神与这些人的关系是现在，因

此他们都复活了。这个争辩听上去很有理，可问题是，原文希腊文里没有动词。

也有人说，这里有两层：一，神是亚伯拉罕、以撒、雅各的神；二，神是活人的

神，所以亚伯拉罕以撒雅各复活了。这样说有点帮助，但也还那么能说服人。那

么基督为什么引用这句经文呢？请记住，他们不明白圣经，不晓得神的大能。 基

督在这里要证明的不仅是复活，也是神的大能。 

《出埃及记》第 4 章的这句经文的前后文是什么？摩西在旷野看见燃烧的

荆棘，神指示摩西如何带领他的子民出埃及，亚伦会如何代替他说话等等。在此

之前，神听见了以色列人的哀声，就纪念他与亚伯拉罕以撒雅各立的约，和他给

他们的应许。那么，这些和复活有什么关系呢？和其它地方的辩论一样，耶稣的

论点是：第一，你们不明白圣经，因为你们不知道婚约是什么时候结束的。婚约

以一方死亡告终；第二，你们不晓得神的大能。因为你们不懂得什么是合约。合

约一方死亡，此约便告终止。但神与亚伯拉罕、以撒、雅各所立的约没有终止，

因为神仍然在遵守此约，所以亚伯拉罕、以撒、雅各必然仍在神面前活着。所以



神仍然不断地守约。当然你可以说这也没有直接证明复活，但神是怎么应许亚伯

拉罕、以撒、雅各的？旧约里到处都是：你和你那像天上的星海边的沙的后裔必

在我面前永远承受这片土地。我所赐给亚伯拉罕以撒的地，我也要赐给你和你的

后裔。也就是说，将来不仅是他们的后裔，他们自己也将要活在那片地上。耶稣

是在对他们说，你们看，你们不明白婚约，不晓得神的大能，神将要使亚伯拉罕、

以撒、雅各活在他面前，也就是神必使他们复活。希伯来书向我们进一步解释了

这点：亚伯拉罕因着信，蒙召的时候，就遵命出去，往将来要得为业的地方去；

因为他等候那座有根基的城，就是神所经管、所建造的 … 因为这些人都是存

着信心死的，他们更羡慕更美的家乡，就是在天上的，因为神已经给他们预备了

一座城。 

《出埃及记》里对以色列说的这些话，是神遵守、实现他早就应许过亚伯

拉罕的，将来他必使列祖和以色列复活的历史中的一部分。当然，撒都该人听不

懂也不能明白耶稣给他们的简要回答，不认识这位将要复活、整个新约将要来解

释的基督。站在他们面前的这位就是神的道；神将以大能使他复活；他就是复活、

就是生命；他将最终地、完全地实现神对亚伯拉罕的应许。他就是将来亚伯拉罕

要复活，站在、活在因着基督而来的新创造的土地上；他是每一个信他之人复活

的希望。然而他们却设圈套要置他于死地。神通过基督的死，废了他们所做的一

切；基督的复活给以色列、给一切信他的人带来救恩。作为基督徒，我们知道神

的话语是真理，他的应许不会失败，他的大能使他的应许实现。 

所以说，我们基督徒最根本的生活态度是喜乐而不是悲观，但这并不意味

着我们的一生不存在苦难和痛苦，但它们不是我们的定义，不是最后的结论。这

一切都将在复活的荣耀里消失，今生的苦难和那将来的荣耀相比，显得无足轻重。

弟兄姐妹们，我们思想复活时，不要把它视为遥远之事，而要因着复活的盼望，

能够轻看眼前的苦难，因为我们看见实现应许的那一位已经从死里复活，他的复

活保证了我们的复活。 

愿一切荣耀归于基督，啊们！ 

让我们一起祷告 




